

# Editorial

El problema de salud sigue modificando nuestros ritmos cotidianos. No solo ha trastocado nuestra forma de socializar, sino que, hoy más que nunca, se habla del habitar ciudadano. Aunque los espacios privados se encuentran en el corazón de las discusiones, la reflexión en torno a los espacios públicos y la importancia de los lugares de dispersión ha sido el componente más importante para reclamar un buen vivir. Estas reflexiones han derivado, además, en un pensamiento crítico en torno al paisaje que hemos construido o bien destruido. Preguntas sobre los recursos y la forma de utilizarlos se han mantenido dentro de nuestras agendas de investigación. El número 12 de la revista *UVserva* nos proporciona una mirada a detalle sobre temas para reflexionar acerca de los síntomas que ha dejado el COVID-19 y la forma en la que seguimos construyendo nuestros nuevos ritmos cotidianos.

La importancia de la Red de Observatorios de la Universidad Veracruzana, hoy conformada por 21 Observatorios Académicos (OA) integrados y 3 en proceso de formalización –18 en la región Xalapa, 3 en la región Veracruz-Boca del Río, 2 en la región Poza Rica-Tuxpan y 1 en la región Orizaba-Córdoba–, se hace manifiesta en el resultado de tantos años de esfuerzo a favor de nuestros estudiantes; resultado que, aunque derivado de un suceso muy lamentable, que tanto anunció el Dr. Domingo Vázquez –responsable del Observatorio de Educación Médica y Derechos Humanos (OBEME)– en su artículo, hace evidente la necesidad de salvaguardar la salud de los pacientes garantizando la supervisión de los estudiantes de medicina para que realicen prácticas en las unidades médicas de México, han dado un gran paso con el “Taller sobre Salud y Derechos Humanos” que se está impartiendo a más de 120 funcionarios de alto nivel del sector salud.

*UVserva* nos ofrece datos, miradas desde la ciencia, sobre el confinamiento social provocado por la pandemia y sus afecciones a la salud mental; así como también nos propone un análisis para identificar lapsos de condiciones microclimáticas adversas, en el cultivo del café.

Asimismo, en esta ocasión, podremos revisar otros temas como lo es el posible impacto que tuvo la pandemia sobre la Sustracción Nominal Básica (SNB) y la Proporción Salarial Hídrica Doméstica (PSHD) –Indicadores creados por el OBSERVES– resaltando la importancia de seguir realizando estudios que versen en el gasto personal en diferentes rubros; en ese mismo sentido, se pone de manifiesto la importancia de recaudar información sobre el espesor de los glaciares Jampa y de sedimentos no-consolidados en la cuenca superior Jamapa.

Por otra parte, veremos la dificultad de algunos estudiantes para recibir sus clases en línea; así como los costos que esta pandemia ha dejado para los museos veracruzanos. Veremos una metodología para medir el comportamiento de ríos y su aplicación en el río Pixquiac; y, se insiste, en la importancia de contar con un monitoreo hidrológico sistemático que permita tomar medidas para mitigar los efectos del cambio climático.

En la sección científica, y fiel a su naturaleza multi y transdisciplinaria, *UVserva* nos ofrece miradas desde la ciencia, en este número el lector encontrará una formulación y la sistematización para el registro de unidades propiciadas por expansión para entender la dinámica urbana de mejor manera; de igual manera que la propuesta de introducción de un panqué, a base de Gasparito, como alternativa socialmente aceptable y sostenible que cubre las necesidades de proteína diaria; se ratifica la obligación de reorientar la política de Estado atendiendo a criterios de atención primaria a la salud; se deja de manifiesto la importancia que tienen

los anestésicos, palatina directa y palatina indirecta” para brindar una atención segura y de calidad en tratamientos.

Asimismo, *UVserva* ofrece una mirada a las conferencias mañaneras a través del monitoreo de medios; un importante análisis sobre la sequía hidrológica en relación a la percepción de los habitantes que viven en el contexto cercano al cuerpo de agua; también nos presentan la importancia de los auto cuestionarios para detectar enfermedades periodontales; podremos ver información útil para fortalecer el conocimiento en cuanto a las estrategias de comunicación organizacional durante la pandemia; y una explicación sobre la importancia de políticas públicas como medios de satisfacción de derechos.

Finalmente, todos estos autores nos recuerdan, de distintas formas, que el planeta, la ciudad, el cuerpo es uno y que, ante la enfermedad, la ciencia siempre encontrará preguntas que nos permitan enfatizar y recopilar información; recuperarnos de la mejor manera para levantarnos y mirar, con datos precisos, obtenidos bajo las normas y metodologías de la investigación científica por los observatorios de la Red de Observatorios de la Universidad Veracruzana y revisados bajo las directrices de operación de *UVserva*, mirar desde la ciencia, que es nuestra “mirada desde los observatorios” para dar pertinencia y seguridad a la ciencia y a la toma de decisiones. Iniciamos un nuevo lustro y auguramos una larga y exitosa vida para nuestra *UVserva*.

**José Othón Flores Consejo**

Coordinador Universitario de Observatorios  
Secretario Técnico Comité Editorial de *UVserva*